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迷雾中的实验之光
【文/冷梅  图/受访者提供】

赖声川，实验的实验

Q：你心中实验剧场的实验精神是什么？

A：首先我一定要讲一个重点，这不只是戏，应该说是

人生大于戏。这些实验剧场的团队，我觉得他们的精神源自

生活，它是一种生活的精神，这是第一。然后才是作品的精

神，这是第二。所以在生活中他会要求更严格地去审视社会

的现象与真相，然后更严格地去看自己在这个社会甚至金钱

的大游戏中，他的位置是什么？很多人就会抽离出来，也有

很多人还保留在里面。实验剧场这群人，很多不是剧场出来

的，也不是科班出身的，也因为这样子，他们的实验有时候会

显得鲁莽或是无理。但是就因为他们用这种鲁莽跟无理的方

式去对抗一个比较正统的文法，所以才可能碰撞出火花。说

到这些人就想到兰陵剧坊的早期，我刚开始认识金士杰这帮

人就是上世纪八十年代初。看到他们的创作，绝对是对生命本

身的一种反省，再进行到对艺术方面的一种革命，我要强调的

就是这一点，不是说你随便想做实验，这就叫实验剧场。对不

起，这个实验是源自生活本身的一种生产。

Q：当实验剧场的作品搬上舞台时，观众跟它之间的连接

似乎并不那么容易建立。

A：但是我反而觉得，你只要调整对了就很容易。我还

是回到文法这两个字。你如果习惯了主流剧场或者商业剧场

的一种价值观念以及它的一种文法，就是造句的方式或者

做文章的方式、格式，那你先要放掉这个，在实验剧场里这

是不会产生的。然后你要了解这些人，他们的目的、他们的

动机是什么？如果谈实验剧场，这两个字就变得重要了：“动

机”。你做剧场的目的到底是什么？你如果看到一些华丽的、

欧洲来的一些肢体动作很美的戏，他的动机是什么？他的动

机就是要创造一个很美的东西。你觉得是不是所有的艺术

家都是这样？未必，在实验剧场人士的心目中，它未必是终极

目标。但是我还是要回到重点，不管他有多不一样，他的美

学概念，他所有的实践、一些理念都源自生活，不是源自艺

术，这个差别很大。

Q：能否给年轻的实验剧场创作者一些建议？

A：我的建议就是看看这些元老级的团队在做什么，以

及四十年前在做什么，始终如一。这个始终如一不是在艺术

中，而是在生活中。所以年轻人，你如果在做试验，你检查一

下，你这些实验只是形式上的实验呢，还是真的从骨子里发

出来的，人生本身的实验。你在实验你的人生，从你自己对

人生的实验中演变出来一些东西，叫实验剧场。如果不是这

样的话，你就不是在搞实验剧场，你只能说，我在这个戏剧形

式上做了一些小实验而已。

计时的某一些重要时刻了，你对于活着这件事有一些不一样

的感受，有时候变得更中年危机，有时候变得更小心眼，有时

候说不定变得更疑心重重。但相反的一个可能是更阳光，也

可能更幽默，更大度，更超然或者是更懂得原谅，你的生理跟

心理都在变，你的硬体跟软体也在变。

Q：创作时最困难的地方是什么？

A：一做这个事情就关系到自己的真实面貌，每个人都非

常纠结、挣扎、困难。我们这么多人在一起集合的时间又很困

难，有的是大导演，各有各的安排。我的时间能不能奢侈地挥

霍？得这么做，所以就很吃力。可能一个下午对付一个人都对

付不完，在你身上挖一大堆材料，只选择几小块肉可以用，回

头再重新发问第二次。要问纠结什么？我们要筛选什么？我

想得到什么呢？要呈现什么故事给观众看？答不出，因为我

没有设定任何该不该，我只在乎两件事：第一它是真实的；第

二你说的人本身要有一种深刻性的同感，对那个事情是在乎

的。你可以写个玩笑文章，也可以写一个让人涕泪横流的东

西，也可以写一个好像不轻不重的故事，都可以。但是我们

会认得出那个故事是真是假，我们认得出那个故事跟你的关

系，我得闻得到那个故事跟你的痛痒感。然后这当中又要微

微狡猾地穿插某一些仿佛有关仿佛无关的事。

Q：兰陵剧坊早年在实验创作的过程中，如何界定“形

式”？

A：我爱过形式，但 是大部分时间我都没有太理会形

式，所以形式一定是根据我的内容才出现。我通常只是在寻

找内容，当我知道要表达什么东西的时候，我再来看看应该来

穿什么衣服，但不表示百分百，我也曾经看过某一件衣服真

好看，我想我用什么姿势、什么神情塞进去比较好，大部分时

间是先有身子，再来决定形式。

《平行宇宙爱情演绎法》导演 王翀

Q：一直以来，我们都在目睹以传统形式进行实践的艺术

家正在加入流行文化运动中。你是否认为自己在这个大潮中

扮演着摆渡人的角色？你如何给自己定位？

A：如果生命已经濒临死亡，如果一种艺术已经趋于僵

化，那么近亲繁殖已经毫无希望，新鲜的血液和重生的力量

势必来自于外部。摆渡人是众多比喻中的一种，说得确切一

点，我们是冥河上的摆渡人。戏剧即将在全世界范围萎缩成

老年人的艺术，如果再不行动，人类的未来会没有戏剧。作

为摆渡人，我们不仅要把彼得·布鲁克说的“僵死戏剧”变

活，还得把观众渡到未来。我的船刚刚离港，前方只有迷雾

和湍流，根本看不到彼岸。好在，我们在路上。

Q：当你要呈现一个新作品时，你在追求什么？

A：创作新作品，我只追求三件事：第一，主题是当下

的；第二，表现是鲜活的；第三，超越自我。

《大众力学》导演 李建军

Q：《大众力学》的舞台上，我们看到的是普通人，他们不

是专业戏剧演员，而且这样的作品在你之前的创作中也有，比

如说《美好一天》《飞向天空的人》都采用素人演员。

A：生活中我最大的感觉就是“变化”，我们在找素人演

员时，给我的感受就是我们今天对“表演”的理解，其实和

我们原来学校学的完全不一样，它受不同媒介的影响，例如

抖音、电视等今天的媒介。普通人与演员对表演的呈现，这个

距离还在加深。我觉得这是做戏剧重要的立足点，其实戏剧

里的“变化”很重要。我觉得这是对现实的一种感受，原来

的戏剧是一种虚假的承诺，甚至用经典戏剧去表演，我觉得

让人不太愿意去相信。但是现实生活的人，他们的“表演”更

有力量，我觉得这是做戏剧最有意思的一点：把现实生活中

的感受转化成戏剧，而不是去做一个让人不愿意去相信的

东西。

Q：你如何理解当代艺术与戏剧的关系，很多人对你作品

的感受就是很抽象、很行为艺术，你自己怎么看？

A：在我看来戏剧和艺术是一个等同的词，只是说你在

剧场里面工作而已。2013年，我在做一部剧，演员在舞台上

同时说话，这在戏剧里是一种违反戏剧常识的方式。但他

们在同时说话的时候，你远距离看芸芸众生的感觉，这很异

样、很悲鸣。你自己对于现实的感受、感触，不管你用什么方

式转化成一个作品，用西方的形态，还是东方的方式，最重

要的还是要有一种拥有感染力的、感受性的东西。这是我在

创作过程中的感受。当代艺术对我的影响，可能因为我的戏

剧背景，我不是导演出身的，我原本不会。所以当代艺术是

我的一种资源、养料，我更多地是从这个角度出发。我考虑

怎么回应文本、演员这些问题，用这样的方式去思考，也就有

了这样的创作痕迹。

《樱桃园》导演 孙晓星

Q：你创作的《樱桃园》中没有对契诃夫的文本进行大幅

度的颠覆，这个表演在舞台元素上更像日本动漫里的形式，你

的构思是什么？

A：真实对当代剧场来说，太 重要了。对于 我个人 来

说，我看到“真实”的时候，我可能受到让·鲍德里亚的一句

话影响：海湾战争没有发生过，我们现实生活里的真实早

就不存在了，真实仿佛是媒介中的真实。我一直试图表达的

是，真实是如何消失的？对时下年轻人的解读，我有自己的

网络符码。弹幕其实代表看不见的民众，他们渴望在虚拟

世界表达自我，占据话语权。《樱桃园》里的文本做了一些

处理，比如说删除大量仆人，其实这些仆人成了弹幕。那么

说到剧本为什么一字不动，因为经典有一种纪念碑性，只有

一字不动，才能保持它的那种建筑性的结构，仔细看剧中的

床，在最后其实是一个墓碑，也可以说是一个对称性结构的

教堂，其实我是想把火星文刻在纪念碑上。处于这个时代的

所有网络文化，比如说虚拟文化、二次元文化等，是我们这

一代人的符码。

Q：观众对《樱桃园》的争论很大，为什么会产生这种两

极分化的争论？

A：我不太在乎说好或者坏。后来，其实我想想他们是

在议论，为什么要去侵蚀经典？这其实是很有意思的。在主

流价值观里，这些网络文化很low；而年轻人对现实生活中

的人，其实也有一种逆向审视。于是，就会变成一个二元对

立的关系。有一个评论，我看到觉得很有意思：“我不能接受

樱桃园是虚拟的，我不能接受加耶夫的爱以及对樱桃园的

留恋是病态的。”我并没有对它进行价值判断，不过可见大

家对《樱桃园》的评论是片面的，所以说，我们对现实的感受

既美好又可怕。

10月22日上午，西栅评书场座无虚席，小镇对话是戏剧节的基础板块，这里不分

台前幕后，戏剧爱好者可以与戏剧大师、艺术家以及评论家共聚一堂，畅谈戏剧、艺

术、人生、世界。

这一天讨论的主题是《中国现当代新剧场创作》，其中出席的三位嘉宾《大众力

学》导演李建军，《樱桃园》导演孙晓星以及《平行宇宙爱情演绎法》导演王翀，都是中

国戏剧的新锐导演，而《大众力学》和《樱桃园》正是今年饱受舆论争议的中国原创戏

剧。导演究竟想要表达什么？这也让这次对话变得微妙又有趣。

金士杰，用生命的感悟说再见

Q：为什么选择用《演员实验教室》这部作品打开

兰陵四十周年重聚的篇章？

A：好像过去好些年，我在生活的某些时刻里飘过

好几次这种画面，也许有一天这些老人们重聚，再现当

年说故事的状态，那会是什么样子？大家已经在生命的

另外一个位置了，面对着生老病死，生命当中最后倒数
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《平行宇宙爱情演绎法》

《大众力学》 《樱桃园》


